

Fête Nationale des Canadiens-Français, 1880 par H. J. J. B. CHOUINARD, Québec, 1887. A. Côté et Cie. éditeurs.

A l'occasion des récentes fêtes nationales à Québec, le rapport de la grande démonstration de 1880, dans l'ancienne cité de Champlain, trouve ici toute son actualité.

Le volume de M. Chouinard est de plus de 600 pages contenant, dans la première partie du Livre I, les origines, fondation et développement de la Société Saint-Jean-Baptiste, du Livre II : Préliminaires des fêtes du 24 juin 1880 à Québec; dans la deuxième partie, le compte-rendu de la messe, de la procession, du banquet et Échos de la fête; dans la troisième partie du Livre I : la convention nationale; du Livre II : travaux des commissions; dans la quatrième partie, histoire, statistiques, documents.

Comme compilation historique, le livre de M. H. J. J. B. Chouinard est tout-à-fait précieux. Plusieurs gravures d'une magnifique lithographie ornent le texte.

Une colonie féodale en Amérique : L'Acadie (1604-1881). Par M. RAMEAU de Saint-Père. 2 vols. in-16o. 1889. Paris, librairie Plon. Montréal Granger Frères, libraires-éditeurs, 1699 rue Notre-Dame.

“ Dans la première édition de cet ouvrage, dit l'auteur, nous avons eu surtout en vue de décrire l'installation des premiers colons de l'Amérique du Nord, le but qu'ils se proposaient, les procédés qu'ils ont suivis.”

“ L'histoire des Acadiens a attiré plus particulièrement notre attention, d'abord parce que ce furent les premiers Européens qui se fixèrent dans le nord de l'Amérique.”

M. Rameau de Saint-Père trace avec le plus grand intérêt la vie du peuple acadien, à partir de la fondation de Port-Royal en 1605. Il écrit en véritable historien, en raisonnant les faits, les événements, avec un sens tout-à-fait philosophique. Les détails les plus intimes sont donnés sur les mœurs, les coutumes et l'existence sociale des Acadiens, outre de nombreuses statistiques puisées à des sources authentiques et dans des documents inédits, et tout récents.

Le volume I, qui comprend 365 pages, embrasse une période d'un demi-siècle, de 1653 à 1713, époque de la cession définitive de l'Acadie à l'Angleterre par le traité d'Utrecht.

Le tome second va de 1713 jusqu'à nos jours, en traitant successivement de la domination anglaise, de la vie intérieure des Acadiens, de la guerre de 1744, de la fondation d'Halifax, de la dispersion des Acadiens, du retour et rétablissement des proscrits, de l'histoire des Acadiens en Europe, de leur renaissance ou leur réorganisation en Canada, le tout suivi d'un appendice considérable de pièces justificatives et notes spéciales, avec une carte de l'Acadie et îles adjacentes en 1755.

Mémoires et comptes-rendus de la Société Royale du Canada
pour l'année 1888. Tome VI.

Le volume, un peu moins considérable que les précédents, n'en est pas moins intéressant par les travaux nouveaux des différentes sections de la Société Royale.

Pour la section I de la littérature française, histoire, archéologie, etc., M Hector Fabre a écrit une jolie page de critique sur l'historien Parkman au sujet de *la fin de la domination française*.

M. Pamphile Le May sous le titre : **PAR DROIT CHEMIN**, dédie une magnifique pièce de poésie à Son Honneur Auguste-Réal Angers, lieutenant-gouverneur de la Province de Québec.